

« L'une, Hélène, d'illustre mémoire, et l'autre, Constantin le pieux empereur, » il les fortifia ainsi que leur peuple par de salutaires avis. Et il ne cessa pas, pendant le reste de sa vie, d'entretenir et de développer leur foi par des instructions remplies de prudence.

NOUVEAU

(A suivre.)

Série de lettres sur une question palpitante d'intérêt

TRENTE-SEPTIÈME LETTRE

Bien cher Alexandre,

« Nous avons vu que le véritable fondateur de Rome païenne, ce fut Satan, qui voulait en faire la capitale de son empire. Cependant, ce n'était pas là son coup d'essai; il s'était fait la main depuis longtemps, et l'expérience, lui avait appris sur quels matériaux il pouvait compter pour le succès de sa vaste entreprise. En effet, tous les royaumes, tous les empires de l'ancien monde avec leur colossale puissance et leurs richesses fabuleuses, disait le cardinal Polus au concile de Trênte, c'est Satan lui-même qui en avait décrété la fondation. Aussi, quand Dieu montre à Daniel les quatre grandes monarchies des Assyriens, des Perses, des Grecs et des Romains, c'est sous la figure de bêtes immondes et malfaisantes, car ces empires en ont les caractères et en ont fait les œuvres. Par eux, selon l'expression du prophète, Satan dévora toute la terre et la réduisit en poussière. Quand il rencontra le Christ, sans le connaître, il put vraiment lui faire cette étrange proposition rapportée dans l'Évangile : « La souveraineté universelle et la gloire de tous ces empires m'ont été livrées; je les donne à qui je veux. »

Pour exécuter son plan, il fallait plier tous les peuples sous le joug des Romains; par conséquent, batailler sans relâche avec toutes les chances de succès, et mettre Rome à l'abri d'un coup de main. Il faut de l'unité dans le commandement; il faut que tous les subalternes obéissent aux ordres de l'autorité suprême, et que ces ordres soient connus sans crainte d'erreur. Mais, si les principaux acteurs dans la lutte sont les démons, que Lucifer a délégués à chaque homme, à chaque ville, à chaque peuple, il faut compter aussi sur l'action des hommes employés à la réalisation de l'entreprise. Or, malgré sa prodigieuse agilité, l'ange ne peut être en plusieurs endroits à la fois, et Lucifer lui-même, ignorant ce qui se passe en dehors de sa sphère d'observation, peut être exposé à subir un échec. Il lui fallait donc se garder contre une telle éventualité.